# JÓVENES CONSTRUCTORES DE LA RECONCILIACIÓN Y LA PAZ

CARTILLA DE PASTORAL JUVENIL



ARQUIDIÓCESIS DE NUEVA PAMPLONA



### PRESENTACIÓN



Querido(a) joven animador(a) de la pastoral Juvenil, tienes en tus manos una cartilla de formación que tiene por objetivo profundizar en las temáticas del perdón y la reconciliación, siguiendo las orientaciones de la Conferencia Episcopal de Colombia, que nos ilumina con el documento "Hacia una pastoral para la reconciliación y la paz".

Estos contenidos son esenciales para que construyamos el pensamiento y el actuar frente a la paz y la vivencia de la reconciliación en el contexto en el que nos encontramos a nivel local y nacional.

Estas orientaciones se dirigen a todos los ciudadanos interesados en el bien común del país, especialmente a los laicos, religiosos y comunidad católica que quieran encontrar en ellas una iluminación cristiana del trabajo por la reconciliación y el impacto que tienen los actos constructivos en la reconstrucción individual, familiar y social.

Queremos invitarlos a que puedan crear propuestas innovadoras frente a este documento, dándole las perspectivas de la realidad que ustedes experimentan a diario y reformulando la vida teniendo en cuenta el sentido comunitario, llevando la pastoral juvenil a procesos de cambio que nos permitan el desarrollo de una convivencia basada en el caminar juntos, acogiéndonos recíprocamente y fortaleciendo el sentido de cuidado hacia los otros.

Con cariño,

Pbro. Indalecio González Santafé

Delegado de Pastoral Juvenil Arquidiócesis de Nueva Pamplona.

# CONSTRUYENDO LA PAZ..., UNA CULTURA COTIDIANA.

### **OBJETIVO:**

Concientizar a los jóvenes de nuestros movimientos sobre la responsabilidad individual y colectiva por la búsqueda de la paz y la reconciliación, tomando como referencia los hechos históricos de Colombia, motivándolos a encontrar herramientas en favor de la construcción de la convivencia, la verdad, el amor y la justicia.

### **AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA**

Para dar inicio al encuentro, el equipo organizador del encuentro recibirá a los participantes de manera individual y los acompañaran hacia el centro, este primer gesto de "acompañar" se entrelazará con la dinámica que dará apertura al encuentro.

### Dinámica: LA ESTRELLA.

Los animadores del encuentro previamente habrán cortado varias pitas de 1 metro cada una para darle una a cada participante, se distribuye el grupo en cuatro equipos de igual número, se les pedirá que hagan un círculo, cada participante tendrá en su mano un lado de la pita, el otro se entrelazará en el centro con las demás de tal manera que formen una estrella o telaraña con las pitas, en medio de la telaraña habrá un balón y a una distancia prudente un recipiente(caja de cartón, balde, cesto); El reto consiste en que cada equipo logre encestar el balón en el recipiente con el menor tiempo posible.



### Sensibilización:

El animador del encuentro realizará las siguientes preguntas para entrelazar la dinámica con la temática del día:

- ¿Qué crees que puedes aprender de lo que realizamos anteriormente?
- ¿Todos estuvieron de acuerdo con la forma en la que iban a conseguir el objetivo?
- ¿Qué desafíos enfrentaron a la hora de dialogar?

### ETAPA DEL VER:

En la primera parte podíamos descubrir dos verbos importantes a desarrollar y que nutren la temática de hoy: acoger y acompañar, dos alternativas que nos ha presentado la iglesia a través del Papa y de la pastoral para la paz que buscan colocar en el corazón de las personas una vía diferente a la que ya hemos normalizado en el país, que es la violencia; la construcción de la paz se debe ver reflejada en la cotidianidad de nuestros ambientes: familiar, laboral, escolar, externo y debe estar inspirado en la palabra de Dios que sustenta que Jesucristo es nuestra paz (Cfr. Ef. 2, 14).

Por ello a la luz de la palabra continuaremos el encuentro pidiendo el espíritu Santo por medio de una canción o en oración colecta, luego a cada grupo de los organizados en la dinámica inicial se les dará una noticia sobre violencia colombiana, para ello se escogerán 4 0 5 noticias que resuman en gran medida los acontecimientos que han perturbado el estado de equilibrio en Colombia para que ellos a través del análisis y la construcción de ideas puedan crear alternativas a la luz de lo la Iglesia nos comunica.

A continuación, dejamos algunas noticias que nos han parecido relevantes de los últimos años.

Parrado, J. C. R. (2023, julio 4). **Se han registrado 52 masacres en el país a lo largo del 2023. infobae**. <a href="https://www.infobae.com/colombia/2023/07/04/se-han-registrado-52-masacres-en-el-pais-a-lo-largo-del-2023/">https://www.infobae.com/colombia/2023/07/04/se-han-registrado-52-masacres-en-el-pais-a-lo-largo-del-2023/</a> (ver ANEXO)

Idrobo, M. C. (s/f). **Muertes violentas en Colombia superan las 4 mil en lo que va de 2023. Radionacional.co; Radio Nacional de Colombia.** Recuperado el 7 de julio de 2023, de <a href="https://www.radionacional.co/actualidad/muertes-violentas-en-colombia-superan-las-4-mil-en-lo-que-va-de-2023">https://www.radionacional.co/actualidad/muertes-violentas-en-colombia-superan-las-4-mil-en-lo-que-va-de-2023</a>



BBC News Mundo. (2016, octubre 3). Bojayá, la población donde las FARC cometieron una de sus peores masacres y que votó abrumadoramente por el Sí. BBC. <a href="https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-37541772">https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-37541772</a>

INFOBAE. (2022, septiembre 7). **Cuál es la situación de los suicidios en Colombia. infobae**. https://www.infobae.com/america/colombia/2022/09/07/cual-es-lasituacion-de-los-suicidios-en-colombia/

### ETAPA DEL JUZGAR:

Luego de haber compartido la lectura de algunas de las realidades más dramáticas en el país se abre una mesa redonda donde cada grupo expondrá la noticia y las conclusiones que ellos han podido sacar de cada una de ellas, se pueden iluminar estás realidades con las siguientes preguntas

- ¿Cuál es el origen y la causa de la violencia en el ser humano?
- ¿Cómo se hace presente Dios ante estas realidades de violencia y de sufrimiento?
- ¿Es posible establecer la paz, individual, familiar, laboral y del país? ¿Cómo?

### **ETAPA DEL ACTUAR:**

Luego de reflexionar sobre las situaciones de violencia y guerra se invita a hacer una minuciosa comparación sobre lo que nos orienta la cartilla "Hacia una pastoral para la reconciliación y la paz".

Para entender lo que significa la acción evangelizadora para la reconciliación y la paz es fundamental conceptualizar adecuadamente los dos términos. En la fe cristiana, cualquier concepto sobre la paz está inspirado en la Palabra de Dios y se sustenta en el hecho absoluto que reconoce a Jesucristo como nuestra paz (Cfr. Ef. 2, 14). En consecuencia, la paz de la que se habla es la que Él da y en la forma que Él la da (Cfr. Jn 14, 27). San Pablo, hablará por su parte del Evangelio de la paz (Ef. 6, 15). En sintonía con la enseñanza bíblica, el Papa Pablo VI en la encíclica Populorum Progressio (1967) afirmó que "la paz no se reduce a una ausencia de guerra, fruto del equilibrio siempre precario de las fuerzas. La paz se

construye día a día, en la instauración de un orden querido por Dios, que comporta una justicia más perfecta entre los hombres" (n. 76).

Complementariamente, el Papa Francisco entiende la paz como un imperativo moral y una realidad al alcance de la humanidad: "La paz es posible, la paz es un deber, la paz es la principal responsabilidad de todos" (Mensaje Urbi et Orbi del 17 de abril de 2022). Por su parte, el Papa Juan XXIII en la encíclica Pacem in Terris (1963), consolida la visión de paz como "la construcción de una convivencia basada en la verdad, la libertad, el amor y la justicia". La paz es un concepto integral que, en una magnífica síntesis realizada por el Papa Benedicto XVI, abarca varias dimensiones:

"La paz concierne a la persona humana en



su integridad e implica la participación de todo el hombre. Se trata de paz con Dios viviendo según su voluntad. Paz interior con uno mismo, y paz exterior con el prójimo y con toda la creación" (Mensaje en la Jornada Mundial de la Paz, 2013). En contradicción

con el reduccionismo que limita el tema de paz a las negociaciones entre naciones o en el marco de conflictos nacionales internos, hay que afirmar que la paz inicia en el corazón de la persona.

DE HECHO, EL CORAZÓN HUMANO PUEDE SER UN OASIS DE PAZ O UN HERVIDERO DE PASIONES. POR LO TANTO, UNA PERSONA CON PAZ INTERIOR ES CAPAZ DE IRRADIAR LA PAZ EN DIVERSOS AMBIENTES, DENTRO DE ELLOS EL FAMILIAR, EL EDUCATIVO, EL LABORAL Y EL TERRITORIAL.

### PREGUNTAS DE INTROSPECCIÓN

- ¿De qué manera podemos aportar a una solución tangible desde nuestra realidad?
- ¿Cuáles crees que son los cambios personales que me pide Dios para ser un constructor de paz?
- De acuerdo con el texto anterior ¿Cuáles serían las acciones concretas, que implementarías para conocer más sobre los procesos de paz y lo que significan las políticas de paz?

### Oración final y reto semanal:

La reconciliación y la paz están profundamente entrelazadas, pues constituyen una experiencia unitaria que reclama una armonía en la que indiscutiblemente hay una relación intrínseca que lanza a las personas, comunidades y sociedades hacia el horizonte positivo de una humanidad inspirada en una transformación positiva de la realidad.

De acuerdo con el texto anterior, se invita a los jóvenes a meditar en su casa el siguiente video:

https://www.youtube.com/watch?v=bPaD2vw8ieA&ab\_channel=90SegundosNoticias

90 segundos Noticias. (2023, May 17). Salvatore Mancuso pide perdón ante la JEP | Emotivo momento de reconciliación 🗘 🗘 [Video]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=bPaD2vw8ieA

## TALLER #2 LA PAZ INICIA EN EL CORAZÓN DE LA PERSONA

### **OBJETIVO:**

Reconocer a través de la reflexión propia, los pensamientos, sentimientos y actitudes que moldean el comportamiento, desarrollando estrategias que conduzcan a estar vigilantes, para comprender, amar y cultivar el interior, trabajando así por la paz a través de las transformaciones personales.

### **AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA**

El papa Francisco en su visita a Colombia en el año 2017, Saludó a los Jóvenes con esta frase: ¡La paz con ustedes! Recalcando que esta era la expresión de saludo de todo judío y también de Jesús.

Para este encuentro los animadores juveniles imprimirán o realizarán tarjetas con este saludo, al llegar los participantes al encuentro se las entregarán y les dirán en voz alta ¡La paz con ustedes! junto con un abrazo. Este primer momento dará apertura para vivir un encuentro con alegría, dando como primer signo que la paz ya está en el interior.

### Dinámica:

¿QUÉ SABEMOS SOBRE LOS PENSAMIENTOS Y LAS EMOCIONES?

Descripción: El animador previamente habrá diseñado unas materitas, títeres o paletas con imágenes de los personajes de la película intensamente: (alegría, tristeza, furia, desagrado, miedo); los participantes estarán en circulo y quien está dirigiendo el encuentro propondrá la observación, paralelamente va orientando la



reflexión sobre situaciones de la vida cotidiana en las que podemos tener estas emociones, así mismo se invita a que cada joven piense sobre qué situaciones de la vida cotidiana le genera miedo, tristeza, furia, desagrado o alegría, los jóvenes deben responder en qué situaciones o eventos de su vida se hacen presentes estas emociones y cómo es su comportamiento/reacción cuando ellas aparecen.

### Sensibilización:

El animador del encuentro tendrá las siguientes preguntas impresas o en videobeam y a cada participante le dará una hoja y un lapicero para que pueda responderlas en privado; ahí mismo se dispondrá de un tiempo prudente para que ellos puedan reflexionar sobre las preguntas para entrelazar la dinámica con la temática del día:

- ¿Por qué la mayoría de las situaciones de desagrado están relacionadas con nuestros vínculos familiares?
- ¿has reconocido situaciones de tristeza que aún al evocarlas causan sensaciones de insatisfacción?
- ¿Conoces como es tu reacción en situaciones que te duelen?
- ¿Nombra 5 aspectos por mejorar en tu vida?
- ¿Escribe alguna situación, familiar, personal, o social que no hayas podido perdonar y que al recordarlas te causen ira?

**Nota:** se pueden añadir otras preguntas según el conocimiento del grupo que tengamos.

Mientras se va realizando el ejercicio de escribir se pueden colocar canciones instrumentales para hacer más ameno el ejercicio.

### ETAPA DEL VER:

Antes de continuar con la socialización de algunas de las preguntas que los participantes quieran compartir se leerá el siguiente texto bíblico invitando a colocar especial atención sobre las indicaciones de la palabra y a que me invita, teniendo presente el ejercicio que acabamos de hacer:

### Tomado del Evangelio Según San Mateo 15. 10- 20

Jesús llamó a la multitud y le dijo: "Escuchen y comprendan.
Lo que mancha al hombre no es lo que entra por la boca, sino lo que sale de ella". Entonces se acercaron los discípulos y le dijeron: "¿Sabes que los fariseos se escandalizaron al oírte hablar así?". Él les respondió: "Toda planta que no haya plantado mi Padre celestial, será arrancada de raíz.



Déjenlos: son ciegos que guían a otros ciegos. Pero si un ciego guía a otro, los dos caerán en un pozo". Pedro, tomando la palabra, le dijo: "Explícanos esta parábola". Jesús le respondió: "¿Ni siquiera ustedes son capaces de comprender? ¿No saben que lo que entra por la boca pasa al vientre y se elimina en lugares retirados? En cambio, *lo que sale de la boca procede del corazón, y eso es lo que mancha al hombre.* Del corazón proceden las malas intenciones, los homicidios, los adulterios, las fornicaciones, los robos, los falsos testimonios, las difamaciones. *Estas son las cosas que hacen impuro al hombre,* no el comer sin haberse lavado las manos".

### Palabra del Señor...

El animador invitará a dos o tres participantes que voluntariamente quieran compartir ¿Qué les dice el texto? ¿Qué relación tiene el texto, con las respuestas a las preguntas de la sensibilización? ¿Cuáles han sido esos pensamientos, sentimientos y acciones que han surgido de nuestro interior y que han dañado a otros?

### **ETAPA DEL JUZGAR:**

En el tercer momento de este encuentro se citarán varias frases dichas por el Papa Francisco y algunos santos que complementan la escucha de la palabra sobre la Paz del corazón.

- Existe un "artesanado" de la paz que nos involucra a cada uno de nosotros personalmente. Todos pueden colaborar en la construcción de un mundo más pacífico: partiendo del propio corazón" (Mensaje Papa Francisco, 55 Jornada Mundial de la paz 2022).
- "La paz concierne a la persona humana en su integridad e implica la participación de todo el hombre. Se trata de paz con Dios viviendo según su voluntad. Paz interior con uno mismo, y paz exterior con el prójimo y con toda la creación" (Mensaje en la Jornada Mundial de la Paz, 2013).
- En contradicción con el reduccionismo que limita el tema de la paz a las negociaciones entre naciones o en el marco de conflictos nacionales internos, hay que afirmar que la paz inicia en el corazón de la persona. De hecho, el corazón humano puede ser un oasis de paz o un hervidero de pasiones. Por lo tanto, una persona con paz interior es capaz de irradiar la paz en diversos ambientes, dentro de ellos el familiar, el educativo, el laboral y el territorial.



- "Si está dentro de ti la raíz del amor, ninguna otra cosa sino el bien podrá salir de tal raíz." ¿Cómo puedes acercarte a Dios, cuando estás tan lejos de ti mismo?, "Señor permíteme conocerme, para que te pueda conocer a ti." (Confesiones, San Agustín de Hipona).
- "Estar en paz consigo mismo es el medio más seguro de comenzar a estarlo con los demás." (Fray Luis De León)

**NOTA ADICIONAL:** Es importante recalcar lo que el magisterio y las orientaciones nos hablan sobre la paz del corazón, recordándole a los participantes que, si bien el caminar con Jesús nos exige el estar en servicio para los otros, no podemos dar de lo que no tenemos y debemos reconocernos como principales actores de paz, si bien, nuestra Colombia está en procesos de negociación y una de las políticas del estado va encaminada a la paz total, son nuestras acciones cotidianas, en nuestros círculos y vínculos afectivos lo que hacen realmente la diferencia.

Un corazón que está en paz, es capaz de reconocer que todos los seres humanos caminan por la vida llevando dentro de sí: pensamientos, sentimientos y emociones en muchas ocasiones no resueltas, lo que, al no reconocerlas los lleva a actuar de forma reactiva, ocasionando discusiones que desestabilizan los ambientes.

Es importante que en este espacio podamos reconocer que el primer Don de Dios es nuestra propia existencia y que cuando nosotros cambiamos todo cambia, aunque nada afuera cambie, puesto que una persona con paz interior es capaz de irradiar la paz en diversos ambientes, dentro de ellos el familiar, el educativo, el laboral y el territorial.

### ETAPA DEL ACTUAR:

Dando la reflexión anterior, se les dará de nuevo una hoja de papel a cada participante, y se les invitará a escribir en ella las actitudes que quieren cambiar y a que personas quieren perdonar o que comportamiento quieren que se les perdone, mientras colocamos la siguiente canción y con ella realizaremos la oración final, invitando a que dejen entrar a Jesús a la barca y acepten ir a la otra orilla, la de vigilar el corazón y estar atento a nuestros pensamientos, sentimientos y actuaciones.

Athenas. (2021, July 12). **Atenas - Es El Señor - Música Católica** [Video]. YouTube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=0oOiprOsTqQ">https://www.youtube.com/watch?v=0oOiprOsTqQ</a>

# TALLER #3 FAMILIA EDUCADORA DE LA; PAZ

### **OBJETIVO:**

Discernir con una mirada misericordiosa la realidad de la familia hoy en toda su complejidad, en sus luces y sombras; considerándola como base del desarrollo de nuestra personalidad que provee contextos para crecer y confrontar nuestras actitudes ante la vida.

### AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA

### LA NOTICIA EN EL DIARIO ES DE MI FAMILIA

Para la dinámica de acogida, el animador del encuentro tendrá una cantidad de noticias impresas en hojas y dentro de un sobre, dependiendo el número de participantes del encuentro, a medida que van llegando se les dará y se les dirá que no lo pueden abrir hasta que reciban la orden.

Se organizará el grupo en subgrupos de máximo 4 personas y se les pedirá que habrá los sobres y lean la notica, es importante que estas noticias tengan mensajes impactantes que suceden en las familias, por ejemplo: violencia intrafamiliar, hijos drogadictos, abandono de alguno de los miembros...

Posteriormente a la lectura deberán elegir uno de los personajes que aparecen allí, e imaginarán que el mismo es miembro de sus familias. La última lectura debe hacerse tratando de registrar todos los sentimientos que provoca tener a un "familiar "involucrado en la noticia. Cada participante debe contar al resto la noticia leída como si se tratase de un hecho familiar. Ej.: "El lunes, mi tío, el presidente, me contó que se iba a Alemania...". Terminada la experiencia, los participantes analizarán las diferencias que sintieron desde la primera a la última lectura de la noticia.



### **S**ENSIBILIZACIÓN

Es importante que al entrar en las reflexiones sobre lo que sintieron los participantes se de un espacio de silencio para comprender lo que se acaba de leer, luego se hará una plenaria sobre ¿qué sintieron al escuchar las noticias? y ¿cuáles serían herramientas necesarias para afrontarlas desde la experiencia?

### ETAPA DEL VER:

El animador tendrá previsto cinta tirro o cintas de papel de colores, dividirá el espacio del salón en tres carriles grandes, organizará a los participantes en un círculo que rodee las líneas, el animador colocará tres carteles en medio de cada carril con las siguientes palabras: siempre, nunca, algunas veces.

La dinámica de grupo consiste en que quién dirige la actividad vaya mencionando algunas preguntas sobre conductas que tienen los jóvenes y las dinámicas familiares y confrontará con amor sus posturas, por ejemplo.

Afirmaciones acerca de diferentes maneras de actuar

- ¿Para abordar los problemas, usted espera hasta estar calmado?
- ¿priorizas tus responsabilidades antes del tiempo de ocio o libre?
- ¿Algunos de mis comportamientos son heredados de papá o mamá?
- Se pueden ir añadiendo según el contexto.

Los jóvenes a medida que van apareciendo las afirmaciones se harán en la fila del cartel que los identifica, por ejemplo: ¿usted espera para estar calmado? NUNCA, ALGUNAS VECES.

### Etapa del Juzgar

A la luz de los documentos de la iglesia donde nos hablan sobre la familia como primera educadora para la paz, tomaremos algunos textos que pueden servir de reflexión para adentrarnos en la importancia que tiene la misma, superando cada obstáculo y teniendo en cuenta siempre la dignidad de la persona.



### Amoris Laetitia

### Algunas perspectivas de la situación actual

«Las tensiones inducidas por una cultura individualista exagerada de la posesión y del disfrute generan dentro de las familias dinámicas de intolerancia y agresividad» [13]. Quisiera agregar el ritmo de vida actual, el estrés, la organización social y laboral, porque son factores culturales que ponen en riesgo la posibilidad de opciones permanentes. Al mismo tiempo, encontramos fenómenos ambiguos. Por ejemplo, se aprecia una personalización que apuesta por la autenticidad en lugar de reproducir comportamientos pautados. Es un valor que puede promover las distintas capacidades y la espontaneidad, pero que, mal orientado, puede crear actitudes de permanente sospecha, de huida de los compromisos, de encierro en la comodidad, de arrogancia. La libertad para elegir permite proyectar la propia vida y cultivar lo mejor de uno mismo, pero si no tiene objetivos nobles y disciplina personal, degenera en una incapacidad de donarse generosamente. De hecho, en muchos países donde disminuye el número de matrimonios, crece el número de personas que deciden vivir solas, o que conviven sin cohabitar. Podemos destacar también un loable sentido de justicia; pero, mal entendido, convierte a los ciudadanos en clientes que sólo exigen prestaciones de servicios.

Si estos riesgos se trasladan al modo de entender la familia, Ésta puede convertirse en un lugar de paso, al que uno acude cuando le parece conveniente para sí mismo, o donde uno va a reclamar derechos, mientras los vínculos quedan abandonados a la precariedad voluble de los deseos y las circunstancias. En el fondo, hoy es fácil confundir la genuina libertad con la idea de que cada uno juzga como le parece, como si más allá de los individuos no hubiera verdades, valores, principios que nos orienten, como si todo fuera igual y cualquier cosa debiera permitirse. En ese contexto, el ideal matrimonial, con un compromiso de exclusividad y de estabilidad, termina siendo arrasado por las conveniencias circunstanciales o por los caprichos de la sensibilidad. Se teme la soledad, se desea un espacio de protección y de fidelidad, pero al mismo tiempo crece el temor a ser atrapado por una relación que pueda postergar el logro de las aspiraciones personales.

«La mayoría de las familias respeta a los ancianos, la rodea de cariño y los considera una bendición. Un agradecimiento especial hay que dirigirlo a las asociaciones y movimientos familiares que trabajan en favor de los ancianos, en lo espiritual y social [...] En las sociedades altamente industrializadas, donde su número va en aumento, mientras que la tasa de natalidad disminuye, estos corren el riesgo de ser percibidos como un peso. Por otro lado, los cuidados que requieren a menudo



ponen a dura prueba a sus seres queridos» [34]. «Valorar la fase conclusiva de la vida es todavía más necesario hoy, porque en la sociedad actual se trata de cancelar de todos los modos posibles el momento del tránsito. La fragilidad y la dependencia del anciano a veces son injustamente explotadas para sacar ventaja económica. Numerosas familias nos enseñan que se pueden afrontar los últimos años de la vida valorizando el sentido del cumplimiento y la integración de toda la existencia en el misterio pascual. Un gran número de ancianos es acogido en estructuras eclesiales, donde pueden vivir en un ambiente sereno y familiar en el plano material y espiritual. La eutanasia y el suicidio asistido son graves amenazas para las familias de todo el mundo. Su práctica es legal en muchos países. La Iglesia, mientras se opone firmemente a estas prácticas, siente el deber de ayudar a las familias que cuidan de sus miembros ancianos y enfermos» [35].

### Podemos ampliar esta información en la encíclica donde también nos habla de los desafíos y algunas formas de abordar desde la mirada de Jesús.

Cabe resaltar que en las orientaciones pastorales sobre la paz y la reconciliación se nos invita a ver la familia como un lugar central ambiente donde se educa para la paz: "En efecto, en una vida familiar «sana» se experimentan algunos elementos esenciales de la paz: la justicia y el amor entre hermanos y hermanas, la función de la autoridad manifestada por los padres, el servicio afectuoso a los miembros más débiles, porque son pequeños, ancianos o están enfermos, la ayuda mutua en las necesidades de la vida, la disponibilidad para acoger al otro y, si fuera necesario, para perdonarlo. Por eso, la familia es la primera e insustituible educadora de la paz. No ha de sorprender, pues, que se considere particularmente intolerable la violencia cometida dentro de la familia" (Papa Benedicto XVI, Mensaje en la Jornada Mundial de la Paz, 2008).

La vivencia de la paz trasciende del corazón humano y el ámbito familiar a la construcción de paz en espacios intergeneracionales, La pastoral para la paz no se limita al campo de los acuerdos de paz. Una verdadera acción evangelizadora para la paz empieza por fortalecer personas pacíficas y sanas, libres de odios, rencores y venganzas. Además, se preocupa por ayudar a las familias a ser oasis de paz y no campos de batalla.

### Otras consideraciones:

Cuando hemos sido ofendidos o desilusionados, **el perdón** es posible y deseable, pero nadie dice que sea fácil. La verdad es que «la comunión familiar puede ser conservada y perfeccionada sólo con un gran espíritu de sacrificio. Exige, en



efecto, una pronta y generosa disponibilidad de todos y cada uno a la comprensión, a la tolerancia, al perdón, a la reconciliación. Ninguna familia ignora que el egoísmo, el desacuerdo, las tensiones, los conflictos atacan con violencia y a veces hieren mortalmente la propia comunión: de aquí las múltiples y variadas formas de división en la vida familiar» [113].

Hoy sabemos que para poder perdonar necesitamos pasar por la experiencia liberadora de comprendernos y perdonarnos a nosotros mismos. Tantas veces nuestros errores, o la mirada crítica de las personas que amamos, nos han llevado a perder el cariño hacia nosotros mismos. Eso hace que terminemos guardándonos de los otros, escapando del afecto, llenándonos de temores en las relaciones interpersonales. Entonces, poder culpar a otros se convierte en un falso alivio. Hace falta orar con la propia historia, aceptarse a sí mismo, saber convivir con las propias limitaciones, e incluso perdonarse, para poder tener esa misma actitud con los demás.

Pero esto supone la experiencia de ser perdonados por Dios, justificados gratuitamente y no por nuestros méritos. Fuimos alcanzados por un amor previo a toda obra nuestra, que siempre da una nueva oportunidad, promueve y estimula. Si aceptamos que el amor de Dios es incondicional, que el cariño del Padre no se debe comprar ni pagar, entonces podremos amar más allá de todo, perdonar a los demás aun cuando hayan sido injustos con nosotros. De otro modo, nuestra vida en familia dejará de ser un lugar de comprensión, acompañamiento y estímulo, y será un espacio de permanente tensión o de mutuo castigo.

### ETAPA DEL ACTUAR:

Para esta etapa del encuentro y luego de haber reflexionado sobre la importancia de la familia sus desafíos, vistos desde la realidad de la iglesia, se invita a cada Joven a realizar una carta al miembro de la familia con el que ha tenido mayores inconvenientes, pidiéndole perdón y perdonándolo por las actitudes que han sido causa de dolor y de división, el reto de la semana consistirá en que junto con un abrazo debe entregarla. Para la oración final meditaremos con esta canción:

Carlo, J. [@Joncarlosband]. (2018, febrero 2). Jon Carlo - Mi Familia ft Geancarlos (Video Oficial). Youtube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=jSdAXRVPm2E">https://www.youtube.com/watch?v=jSdAXRVPm2E</a>

# TALLER #4 CRITERIOS FUNDAMENTALES PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ

### **OBJETIVO**

Analizar los criterios eclesiales de la construcción de la paz, a través de la promoción de los valores en busca de la paz duradera y el bienestar de todos los seres humanos.

### **AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA**

Se empieza el encuentro con un saludo alegre y se indica a los jóvenes que tengan una actitud de disposición a todo el encuentro, el lugar estará adecuado con sillas en mesa redonda.

Para realizar las actividades se debe tener en cuenta las siguientes reglas:

- Evitar salir del salón.
- Levantar la mano para hablar.
- Respetar la opinión de los compañeros.
- Seguir las indicaciones del animador

### Oración inicial

Jesús durante su vida, con sus palabras y sus actos, nos invitó a elevar nuestra oración a Dios, en todos los momentos de nuestra jornada, ya que, mediante la oración, hablamos con Dios para adorarle, alabarle, darle gracias y pedirle toda clase de bienes. En la oración, le manifestamos el amor que se merece, agradecemos sus beneficios, ofrecemos nuestros trabajos, sufrimientos y le pedimos consejos. Es un diálogo entre el padre y el hijo. Oremos a Dios con sencillez y humildad, usando nuestras propias palabras, de manera espontánea y nacidas de nuestro corazón, pues en el diálogo con Él, debemos manifestarle los sentimientos que tenemos y vivimos en ese momento. Ejemplo: gracias por este maravilloso día, te encomiendo este encuentro que vamos a empezar. etc.



### **Materiales:**

- 1. Hojas de papel resma o papel iris.
- 2. Octavos de cartulina.
- 3. marcadores
- 4. Colbón.
- 7. Lapiceros.
- 8. Música para concentración
- 9. Canciones como: "Casas de cartón" del autor Ali Primera, "Sobreviviendo" del grupo Suramérica y "Sólo le pido a Dios" de Mercedes Sosa.

### **Procedimiento**

En el lugar habrá una cartelera grande con el siguiente mensaje del papa Juan Pablo II en la Jornada Mundial de la Paz año 2021: "El diálogo lleva a reconocer la riqueza de la diversidad y dispone los ánimos a la recíproca aceptación, en la perspectiva de una auténtica colaboración, que responde a la originaria vocación a la unidad de toda la familia humana. Como tal, el diálogo es un instrumento eminente para realizar la civilización del amor y de la paz. Nota: esta cartelera estará pegada al revés mientras pasa la dinámica inicial, cuando se termine la actividad la voltearán y harán una pequeña retroalimentación con el mensaje del papa y el ejercicio realizado a continuación

Tomado de hacia una pastoral (2023). criterio dialogo y amistad pág. 27

### DINÁMICA

### EL TELEGRAMA EN LA ESPALDA EN FILA.

Énfasis: Escuchar y dialogar

Nos ponemos de pie en formando filas de cinco a ocho personas.

Al frente de cada fila ponemos un papel grande en la pared, la primera persona de cada fila tiene un rotulador (marcador) en la mano; la última persona de cada fila hace un dibujo sencillo en la espalda de la penúltima. (con respecto a uno de los criterios eclesiales de la paz ejemplo: dialogo y amistad social dos personas hablando).

Cada persona pone atención a lo que le dibujan en la espalda para reproducirlo igualmente con cuidado sobre la espalda de la persona que está delante.

Cuando la primera persona que está en la fila recibe el dibujo en la espalda, lo reproduce con el rotulador sobre el papel que está delante. \_ A continuación, la última persona también dibuja el primer grabado que pasó y se compara el



mensaje final con el inicial, pasamos dibujos simples y habremos de escuchar con atención para dibujarlo igual a la siguiente persona.

Si no entendemos bien el dibujo que nos hacen, les pedimos que lo repitan, por favor.

### ETAPA DEL VER

### Reflexión:

Seguidamente se voltea la cartelera que esta pegada en un lugar del encuentro. Se lee y se les pregunta a los jóvenes: ¿Qué nos ha parecido la actividad? ¿Qué hemos notado? ¿Cómo se relaciona el mensaje del papa con la actividad y que dificultades hemos encontrado? ¿es fácil escuchar? ¿Nos ha pasado algo parecido en la vida real? ¿Nos parece importante escuchar y repetir lo que nos dicen? ¿Hemos tenido alguna vez algún problema por no entender lo que nos dicen o por transmitir algo distinto a lo que nos han dicho? se expresa opiniones de los participantes y se realiza una pequeña conclusión con respecto al tema de la paz

### ETAPA DEL JUZGAR

Luego de realizar la dinámica inicial el animador organizará a los participantes en grupos según el número de personas que se encuentren en el encuentro, se les dará uno a dos por grupo de los criterios de la construcción de la paz a cada grupo:

- #1: defensa de la vida en todas sus expresiones
- #2: Identidad propia
- #3. Discernimiento comunitario bajo la acción del Espíritu Santo
- #4. Diálogo y amistad social
- #5 Formación de agentes de pastoral para la reconciliación y la paz desde la Doctrina Social de la Iglesia
- #6. Independencia y sentido crítico 32
- #7. Evitar las tentaciones
- #8. Estructuras organizativas
- #9. Animación sinodal hacia la paz frente a los creyentes, autoridades, sociedad civil y actores violentos

Cada grupo tendrá que explicar los criterios con una reflexión de forma llamativa: obra de teatro, canto, dibujo, trova, una canción o un video que manifieste el contenido de lo aprendido y explicación al grupo de jóvenes.

El animador ameniza el momento con las siguientes canciones:



EngelsV [@EngelsV]. (2007, septiembre 17). Casas de Carton Ali Primera. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=\_FRSqM2uiM8

Ochoa, J. D. [@JuanDavidOchoa]. (2011, abril 22). Grupo Suramerica - Sobreviviendo. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=Ll8c-obaVYo

Guacari [@guacari]. (2007, mayo 28). Mercedes Sosa - Solo le Pido a Dios. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=SIrot1Flczg

### ETAPA DE ACCIONAR

### Reflexión:

Para culminar el encuentro se pide a cada participante que realicen nuevamente la mesa redonda y se escucha la canción solo le pido a Dios de Mercedes sosa, a partir de ello se realiza una introspección de las realidades de Colombia y de cómo esos criterios pueden ayudar en esa construcción de Paz que tanto anhelamos conclusión de lo aprendido.

Se puede complementar con el siguiente texto bíblico:

Él les dijo a sus discípulos: "La paz os dejo, mi paz os doy" (Juan 14:27). Esta palabra tuvo que asombrar a los discípulos. A sus ojos, era casi una promesa increíble: la paz de Cristo se convertiría en la paz de ellos. la promesa de Jesús de dejar su paz a sus discípulos fue verdaderamente asombrosa. En ese momento, los discípulos estaban enfrentando muchas incertidumbres y desafíos, ya que se acercaba la crucifixión de Jesús y se avecinaba un tiempo de persecución y tribulación para ellos.

Sabemos que Cristo era capaz de airarse espiritualmente. A veces estaba conmovido y sabía llorar. Pero llevó su vida en la tierra como un hombre en paz. Tuvo paz con el Padre, paz frente a la tentación, paz en tiempos de rechazo y burla. Incluso tenía paz durante las tormentas en el mar, durmiendo en la cubierta del barco mientras otros temblaban de terror.

Jesús agregó: "Yo no os la doy como el mundo la da" (Juan 14:27). Esta no iba a ser la llamada paz de una sociedad entumecida e ignorada. Tampoco sería la paz temporal de los ricos y famosos, que intentan comprar la paz mental con cosas materiales. No, esta era la paz del mismo Cristo, una paz que sobrepasa todo entendimiento humano. Cuando Cristo prometió a los discípulos su paz, fue como si les estuviera diciendo a ellos y a nosotros hoy: "Sé que no comprenden los tiempos que enfrentan. No comprenden la cruz y el sufrimiento que estoy a punto de enfrentar. Pero quiero llevar sus corazones a un lugar de paz. No podrán enfrentar lo que viene sin tener mi paz duradera en ustedes. Deben tener mi paz".



Para dar engranaje a esta actividad se visualiza el siguiente video:

FrenteAlEspejoCol [@FrenteAlEspejoCol]. (2022, julio 31). #RelatosParaLaNoRepetición Cap 37. Miel de abejas para la paz. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=wOLV0b0zx00

### Oración final

Papito Dios

A ti que hemos dedicado estas horas

De encuentro para alzar nuestra voz en alabanza,

Gozo, anhelo y gratitud imploramos

Que nos acompañes cuando ahora damos

Por concluido este encuentro;

Este nos ha permitido estar más cerca de tu corazón

Y ha procurado que nuestro obrar

Se acerque más aquello

Que tú deseas que cumplamos en este mundo.

Te pido que siembres la semilla del amor

En cada uno de nosotros para seguir alabándote y glorificando tus maravillas en especial esa paz que tanto anhelamos para Colombia.

### Compromiso:

Se deja de tarea Reflexionar con que criterio me identifico y que acción personal estoy dispuesto a realizar en cada uno de los contextos donde se desenvuelvan. (familia, amigos, trabajo, grupo social etc.).

### Anexo para los grupos (Criterios fundamentales)

### #1: defensa de la vida en todas sus expresiones

«No matarás» (Ex 20, 13). El criterio fundamental para avanzar en la construcción de paz es el respeto por la vida, por todas las vidas y por todas las etapas de la vida. Jesús reafirma con contundencia la claridad del precepto veterotestamentario: «Habéis oído que se dijo a los antepasados: "No matarás"; y aquel que mate será reo ante el tribunal.

Pues yo os digo: Todo aquel que se encolerice contra su hermano, será reo ante el tribunal

» (Mt 5, 21-22). Así, el Señor no invita únicamente a prevenir el extremo de la destrucción

de la vida sino a valorar cada instante de ella, pues para Él la oferta es la vida misma: "Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia" (Jn 10, 10). Más aún, Él es la vida misma: "Yo soy el Camino, la Verdad y la Vida" (Jn 14, 6).

El Catecismo de la Iglesia Católica en los numerales 2258-2330, explica de manera detallada el significado de la vida en el contexto de la fe cristiana y denuncia todas



las afectaciones contra la vida. Y para enfatizar la importancia del respeto a todas las vidas, corrige la que había sido hasta entonces una enseñanza consensuada sobre la pena de muerte: «Por tanto la Iglesia enseña, a la luz del Evangelio, que "la pena de muerte es inadmisible, porque atenta contra la inviolabilidad y la dignidad de la persona" y se compromete con determinación a su abolición en todo el mundo» (Catecismo, n. 2267).

También, ahondando mayormente en las nuevas formas de muerte, el Papa Francisco ha hablado del pecado ecológico y del ecocidio: "Nosotros debemos introducir -lo estamos pensando - en el Catecismo de la Iglesia Católica el pecado contra la ecología, el pecado ecológico contra la casa común, porque es un deber" (Audiencia a los participantes del XX Congreso Mundial de la Asociación Internacional de Derecho Penal con el tema "Criminal Justice and Corporate Business", 15 de noviembre de 2019). En la misma audiencia, definió el concepto de ecocidio: "la contaminación masiva del aire, de los recursos de la tierra y del agua, la destrucción a gran escala de flora y fauna, y cualquier acción capaz de producir un desastre ecológico o destruir un ecosistema".

En esta misma línea, con gran sabiduría, el Papa Pablo VI tituló su Mensaje para la Jornada Mundial de la Paz del año 1977: "Si quieres la paz, defiende la vida".

### #2: Identidad propia

La Iglesia tiene una visión propia sobre la construcción de paz y sobre la forma como promueve la paz en distintas instancias. La inspiración para la obra evangelizadora en búsqueda de la reconciliación y la paz se fundamenta en el Evangelio de Cristo y la Doctrina Social de la Iglesia. No se puede prescindir de estos pilares sin correr graves riesgos, pues el tema de paz ha sido un tema central en la perspectiva de las enseñanzas bíblicas y del Magisterio eclesial. Son abundantes las referencias a esta temática consignadas en el Antiguo y Nuevo Testamento, en los escritos de los Padres de la Iglesia, en los documentos del Concilio Vaticano II y en el magisterio pontificio.

Al hablar de la identidad propia de la Pastoral para la Paz, también se hace referencia a la vivencia de la pastoral eclesial, la cual abarca las dimensiones profética, litúrgica y social. Estas tres dimensiones están íntimamente relacionadas y en absoluta complementariedad. Desde la pastoral profética se forma la fe de los creyentes como proclamadores y mensajeros del mensaje reconciliador y fraterno del cristianismo. La dimensión profética libra a la Iglesia de silencios cómplices y de posiciones cómodas, pero perjudiciales, y la convierte en testigo de la esperanza en cuanto ayuda al pueblo a levantar la mirada más allá del caos. A través de la dimensión litúrgica, la acción eclesial en favor de la paz se hace desde la fuerza de la oración y la gracia de los sacramentos. La dimensión social, por su parte, logra traducir en acciones concretas las múltiples acciones de paz a través de las cuales la Iglesia vive la caridad y el compromiso con la justicia.



En el marco de la dimensión social de la evangelización, el servicio pastoral a la reconciliación y la paz, no sugiere la creación de una nueva área o estructura eclesial; en realidad, lo que sugiere es la necesidad de direccionar toda la labor evangelizadora de la Iglesia en favor la construcción de la reconciliación y la paz como un servicio integrador de la misión de la Iglesia que encarna el Evangelio en una realidad concreta atravesada por las violencias, las divisiones, la injusticia y los males que se interponen a la comunión que estamos llamados a construir.

I hecho de que surjan diversas propuestas de paz hace que la Iglesia, teniendo un pensamiento propio y acciones definidas sobre su pastoral para la paz, logre discernir lo que puede apoyar y lo que debe evitar frente a las agendas de paz de otros sectores. Podemos concluir diciendo que con o sin "procesos de paz", la Iglesia tiene un proyecto de paz que va más allá de otras iniciativas sin que esto signifique renunciar a integrarse en apuestas colectivas en favor de la paz.

### #3. Discernimiento comunitario bajo la acción del Espíritu Santo

La paz evangélica no es fruto de una acción que se restringe al campo de los esfuerzos humanos, sin que esto signifique que las acciones humanas no sean un componente válido. Sin embargo, en la perspectiva de la fe cristiana, el Espíritu Santo es quien guía a la Iglesia hacia la verdad plena (Cfr. Jn 15, 26-27) y le enseña lo que necesita discernir en cada momento de la historia y en los diferentes ámbitos de la vida pastoral (Cfr. Hch 15, 22-28). Es el Señor quien guía la historia y garantiza que la fuerza de lo alto le será concedida a quienes permanecen en oración común (Cfr. Mt 18, 20) y discernimiento comunitario (Cfr. Hch 1, 23-25). La oración ilumina la búsqueda de la reconciliación y la paz, y se constituye en un faro que indica cuándo hablar, cuándo callar y de qué forma hacerlo en la línea profética.

### #4. Diálogo y amistad social

En su mensaje para la Jornada Mundial de la Paz del año 2001, titulado Diálogo entre las culturas para una civilización del amor y la paz, el Papa Juan Pablo II nos invitó a valorar el diálogo como el mecanismo para resolver los conflictos y lograr la paz. Al respecto expresó: "El diálogo lleva a reconocer la riqueza de la diversidad y dispone los ánimos a la recíproca aceptación, en la perspectiva de una auténtica colaboración, que responde a la originaria vocación a la unidad de toda la familia humana. Como tal, el diálogo es un instrumento eminente para realizar la civilización del amor y de la paz, que mi venerado predecesor, el Papa Pablo VI, indicó como el ideal en el que había que inspirar la vida cultural, social, política y económica de nuestro tiempo. Al inicio del tercer milenio es urgente proponer de nuevo la vía del diálogo a un mundo marcado por tantos conflictos y violencias, desalentado a veces e incapaz de escrutar los horizontes de la esperanza y de la paz".



Proponer la vía del diálogo como algo urgente es absolutamente necesario. Así lo ha advertido el Papa Francisco en la encíclica. Fratelli Tutti, y así lo debemos asumir como Iglesia que trabaja por la paz del país. Ante las voces que promueven la solución armada y violenta, privilegiando la continuidad de la guerra, la pastoral para la reconciliación y la paz privilegia el diálogo con todos los actores: los grupos sociales que exigen derechos, las autoridades del Estado, los sectores políticos y económicos, y los actores armados. Conviene aclarar que el diálogo se da en diversas instancias: en ambientes de familia, estudio, trabajo, en comunidades locales, en contextos de conflicto social, en acuerdos de paz. Un capítulo especial requeriría el abordaje de los diálogos pastorales humanitarios, tan necesarios en territorios dominados por actores ilegales. No es este el espacio, pero suficiente experiencia tiene la Iglesia colombiana en este campo, para lo cual remitimos al documento 11 claves de los diálogos pastorales, elaborado por la Comisión de Conciliación Nacional en el año 2018.

La Iglesia en Colombia ha expresado públicamente su apoyo al diálogo como camino para la solución de la violencia en el país, y así lo afirmó, entre otras ocasiones, en el año 2016: "La Iglesia, que siempre ha trabajado en favor de una salida negociada de la confrontación armada, para que se superen todas las formas de violencia existentes en nuestro país, ve con esperanza el diálogo que ha tenido lugar en la Habana" (Comunicado de la Conferencia Episcopal de Colombia, julio 8 de 2016).

En esta misma perspectiva, el Papa Francisco en su visita a Colombia, luego de haberse firmado el Acuerdo de Paz entre el Gobierno nacional y la guerrilla de las Farc, valoró el esfuerzo del diálogo y nos habló así: "Este encuentro me ofrece la oportunidad para expresar el aprecio por los esfuerzos que se hacen, a lo largo de las últimas décadas, para poner fin a la violencia armada y encontrar caminos de reconciliación. En el último año ciertamente se ha avanzado de modo particular; los pasos dados hacen crecer la esperanza, en la convicción de que la búsqueda de la paz es un trabajo siempre abierto, una tarea que no da tregua y que exige el compromiso de todos". (Encuentro con las autoridades, el cuerpo diplomático y algunos representantes de la sociedad civil, Bogotá, 2017).

El diálogo como criterio para la construcción de paz, lleva a valorar la solución pacífica de todos los conflictos y a respetar los acuerdos alcanzados. Por lo tanto, la Iglesia llama la atención, para que se valoren e implementen en Colombia los acuerdos que el Estado ha realizado con organizaciones sociales, campesinas, afrodescendientes, indígenas, de jóvenes y de mujeres. Igualmente, los acuerdos de paz del pasado y del futuro deben respetarse e implementarse integralmente para evitar resistencias y disculpas por parte de quienes están llamados al diálogo por la reconciliación y la paz del país.

#5 Formación de agentes de pastoral para la reconciliación y la paz desde la Doctrina Social de la Iglesia



La formación para el compromiso por la paz requiere abarcar los campos del análisis de realidad y el conocimiento amplio de la doctrina y la pastoral social de la Iglesia. Al respecto, se ha de tener en cuenta que "es necesario incorporar en la formación y en el acompañamiento de los agentes pastorales y de los fieles laicos, una mayor atención al análisis de las realidades políticas y sociales desde su entorno cultural, económico, político y social, favoreciendo el sentido de la responsabilidad, participación y compromiso de los bautizados en la construcción de la justicia y la paz, evitando una fe espiritualista y desencarnada. El renovado estudio y divulgación de la Doctrina Social de la Iglesia adquiere, en este contexto, una particular urgencia" (Todos somos artesanos de paz, Conferencia Episcopal de Colombia, pág. 42).

### #6. Independencia y sentido crítico

La pastoral para la paz no se limita al campo de los acuerdos de paz. Una verdadera acción evangelizadora para la paz empieza por fortalecer personas pacíficas y sanas, libres de odios, rencores y venganzas. Además, se preocupa por ayudar a las familias a ser oasis de paz y no campos de batalla. Las instituciones educativas son espacios vitales en donde se educa para la paz y se crece en la cultura de paz. La paz que promueve la Iglesia se traduce también en la paz entre los vecinos, los creyentes de diferentes credos, los territorios dentro de un país y la paz entre las naciones.

Esta visión amplia del concepto de paz le permite a la Iglesia avanzar con un proyecto propio que le da independencia y sentido crítico respecto a enfoques políticos e ideológicos de otros sectores. La Iglesia debe saber valorar lo positivo de las iniciativas de otros colectivos e instituciones y distanciarse de aquello que contradice sus convicciones.

### #7. Evitar las tentaciones

Sin el temor de asumir opciones y tomar riesgos, es oportuno tener en cuenta que hay que orar para evitar caer en ciertas tentaciones que adormecen y desvían a la Iglesia de su compromiso con la paz auténtica.

Dentro de las tentaciones más frecuentes que pueden aparecer podemos mencionar: el desaliento y el pesimismo, el inmediatismo, las prevenciones, las ideologizaciones (de derecha o de izquierda), la idealización, los reduccionismos (devocionalismo, fundamentalismo, politización).

### #8. Estructuras organizativas

Por la teología de la encarnación, sabemos que la oración, el espíritu de fe y las inspiraciones divinas están en perfecta armonía con estructuras humanas que se consolidan y responden a las necesidades de actuar en el tiempo y en el espacio. El Evangelio nos muestra a Jesús con un grupo de personas seleccionadas y



formadas para liderar el proceso evangelizador (Cfr. Mc 3, 3; Lc 10, 1-12). También podemos descubrir en el Evangelio un plan pastoral y unas estrategias evangelizadoras orientadas a lograr los fines del Reino. Por consiguiente, la acción de la Iglesia debe concretar equipos de personas responsables de las acciones que favorecen la reconciliación y la paz con un plan pastoral inspirado en la fe y en respuesta a las necesidades de los contextos regionales. Sin una estructura organizativa será muy difícil que la Iglesia logre llevar a cabo sus iniciativas de paz y sus aportes en este sentido para el bien del país. La experiencia, a través del trabajo de diversas delegaciones de pastoral, ilustra la importancia de estar bien organizados.

Es muy importante que existan en las jurisdicciones eclesiásticas personas que lideren el trabajo de la pastoral para la reconciliación y la paz. Sabemos que en muchos lugares ya existen. En algunas jurisdicciones funcionan como comisiones de vida, justicia y paz; equipos de paz; comisión de conciliación; consejos de paz. Estas estructuras y agentes de pastoral requieren capacitación, claridad en sus funciones y reconocimiento eclesial para evitar estigmatizaciones y desviaciones. En este sentido, la Iglesia continuará fortaleciendo a las organizaciones sociales y étnico territoriales y proseguirá en su opción de trabajar en red con ellas.

### #9. Animación sinodal hacia la paz frente a los creyentes, autoridades, sociedad civil y actores violentos.

La Iglesia está llamada ser levadura en la masa (Cfr. Mt 13, 33) y luz del mundo (Cfr. Jn 8, 12), lo cual conlleva un compromiso de servicio y liderazgo. Sin poner la acción eclesial por encima de otras iniciativas, el reconocimiento social que tiene la Iglesia en los diferentes territorios del país le da una perspectiva amplia y objetiva que no debe ser tomada como autorreferencial sino como invitación a promover, defender y formar para la paz en un camino que se recorre junto a otros sectores. Este compromiso se hace en primera instancia en el nivel de los hijos de la Iglesia, quienes deben asumir una tarea concreta frente a la paz en sus diferentes expresiones, pero también la Iglesia está llamada a acompañar, facilitar y orientar las acciones de las autoridades, y a saber discernir sus aciertos y falencias, exigiendo los derechos de la sociedad y las políticas públicas necesarias para una paz con justicia social y en el marco de la ecología integral. Además, es muy importante articular esfuerzos con diferentes organizaciones de la sociedad civil en las que se hacen propuestas y se confía en el apoyo eclesial. Igualmente, la acción eclesial está orientada a iluminar la mente de los violentos, a los cuales se invita a la conversión, se les exige seriedad en sus compromisos y se les apoya en su reintegración a la sociedad.

Afortunadamente, en los últimos años se han fortalecido las iniciativas de paz a nivel ecuménico e interreligioso. Es necesario continuar por este camino y fortalecer las experiencias y aprendizajes logrados.

# TALLER #5 BUEN VIVIR: ACCIONES QUES CONSTRUYEN PAZ

### **OBJETIVO**

Reconocer las iniciativas de construcción de paz, en el liderazgo de agentes sacerdotales, religiosos y laicales, que buscan generar las condiciones de reparación, verdad y justicia desde una perspectiva de resignificación de las realidades que se han vivido en los pueblos olvidados de Colombia.

### AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA

Para iniciar el encuentro, el equipo animador organizará el grupo en tres, con anterioridad tendrá preparada una bandera blanca.

El primer equipo será el equipo de los guardianes, quienes tendrán la misión de proteger la bandera que estará en su territorio.

El equipo número dos será el equipo de los territoriales, quienes buscarán la estrategia para adueñarse de la bandera de los guardianes.

El tercer equipo serán los observadores del conflicto entre guardianes y territoriales y tomarán nota de las actitudes de ambos equipos.

Al finalizar, cuando el equipo logre "robar" la bandera se hará una mesa redonda y se escucharán las observaciones del equipo número tres que socializarán teniendo en cuenta las siguientes preguntas:

¿Cúal fue la estrategia observada de los dos equipos? ¿hubo acciones de violencia en la actividad? ¿Cuál fue la reacción de los equipos al conseguir el objetivo?



Al finalizar la actividad el animador hará una breve reflexión sobre que esa bandera representa un fin, y llevándolo a la realidad de nuestra patria Colombia se ve reflejada en los múltiples intentos de conseguir la Paz, y como por prioridades individualistas se ha visto frenada por intereses de las partes. Así mismo es el abre bocas del encuentro que busca responder a la pregunta ¿Cómo lograr desde la iglesia, desde nuestra parroquia, desde nuestro movimiento Juvenil estrategias para ser agentes de la vida y de la paz?

### Oración inicial

### Romanos 12, 1-18

Les ruego, pues, hermanos, por la gran ternura de Dios, que le ofrezcan su propia persona como un sacrificio vivo y santo capaz de agradarle; este culto conviene a criaturas que tienen juicio. No sigan la corriente del mundo en que vivimos, sino más bien transfórmense a partir de una renovación interior. Así sabrán distinguir cuál es la voluntad de Dios, lo que es bueno, lo que le agrada, lo que es perfecto. La gracia que Dios me ha dado me autoriza a decirles a todos y cada uno de ustedes que actúen, pero no estorben. Que cada uno actúe sabiamente según la capacidad que Dios le ha entregado. Miren cuántas partes tiene nuestro cuerpo, y es uno, aunque las distintas partes no desempeñan la misma función. Así también nosotros formamos un solo cuerpo en Cristo. Dependemos unos de otros y tenemos capacidades diferentes según el don que hemos recibido. Si eres profeta, transmite las luces que te son entregadas; si eres diácono, cumple tu misión; si eres maestro, enseña; si eres predicador, sé capaz de animar a los demás; si te corresponde la asistencia, da con la mano abierta; si eres dirigente, actúa con dedicación; si ayudas a los que sufren, muéstrate sonriente. Que el amor sea sincero. Aborrezcan el mal y procuren todo lo bueno. Que entre ustedes el amor fraterno sea verdadero cariño, y adelántense al otro en el respeto mutuo. Sean diligentes y no flojos. Sean fervorosos en el Espíritu y sirvan al Señor. Tengan esperanza y sean alegres. Sean pacientes en las pruebas y oren sin cesar. Compartan con los hermanos necesitados, y sepan acoger a los que estén de paso, bendigan a quienes los persigan; bendigan y no maldigan. Alégrense con los que están alegres, lloren con los que lloran. Vivan en armonía unos con otros, hagan todo lo posible para vivir en paz con todos.

### Palabra de Dios... te alabamos Señor

### ETAPA DEL VER

Para poder reconstruir el tejido social se necesitan de todos los implicados, no solo de las instituciones que velan por construir una paz total, sino de los ciudadanos, de nosotros los jóvenes que buscamos diariamente propósitos para construir desde nuestras diferencias.



La llamada es ser parte del cambio desde la empatía y el acompañamiento, siguiendo los pasos del maestro y caminando con el conocimiento que desde nuestra realidad podemos transformar.

Por ello en esta etapa del Ver, queremos mostrar como la iglesia ha incursionado y en los procesos y todos los intentos que se han dado para construir la paz, resaltando la labor de sacerdotes, laicos y religiosos que se han empapado de los liderazgos y han pacificado territorios llenos de injusticias, como el ejemplo del sacerdote Javier Porras y el sacerdote Francisco de Roux.

A continuación, se detallarán algunos apuntes importantes de ellos dos, y sus apuestas por la paz en los territorios, esta información se puede aplicar en el encuentro de manera didáctica a través de ejercicios de juegos de roles, monólogos donde un joven describa la historia de los personajes escogidos o viendo los videos que anexaremos como parte del material.

### **PBRO. JAVIER PORRAS:**

El conflicto armado en el Cauca y la vocación de Javier Porras, un sacerdote caldoneño, lo han forjado como un autodidacta experto en resolución de conflictos, que utiliza los valores de la religión católica para ser mediador de problemas que la guerra dejó en Argelia y en su natal Caldono.

-, C. P. Q. (2021, abril 15). Javier Porras, el cura que pacífica y construye memoria histórica en Caldono (Cauca). El Espectador. https://www.elespectador.com/colombia-20/paz-y-memoria/javier-porras-el-cura-que-pacifica-y-construye-memoria-historica-en-caldono-cauca-article/

La comunidad de este municipio caucano, liderada **por el párroco** y las autoridades indígenas, acogió a los excombatientes de las Farc que les hicieron mucho daño durante los años más duros de la confrontación. Ese es el primer paso para construir, entre todos, un nuevo Caldono. Este es un informe de Colombia+20 para El Proyecto es Colombia de Noticias Caracol.

+ C. [@colombia2020]. (2022, enero 17). En caldono, así se reconcilian víctimas y excombatientes de las Farc | Colombia +20. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=tlbrpkoirtc

El joven sacerdote del cauca, nos enseña que toda iniciativa de paz, debe tener como prioridad abandonar las consideraciones lastimeras, así mismo, que la paz se construye desde la valentía y los principios que profesamos porque es un trabajo de todos, es un sacerdote que nos enseña que hay que fortalecer los liderazgos regionales desde el acompañamiento, la escucha y el dialogo, en los artículos y noticias que colocamos como referencias podemos observar como este joven sacerdote ha trabajado desde su ordenación en dos municipios del cauca, que son considerados los más vulnerados en temas de conflicto armado durante



todo este tiempo y como desde su cercanía, protesta pacífica, y mediación ha logrado cuidar los derechos de niños evitando el reclutamiento forzoso, combatiendo la violencia con serenidad, tolerancia, respeto y escucha.

Portaluz. (2018, julio 20). *Al cura Javier le pusieron bombas pero logró pacificar a la guerrilla que amenazaba matarlo*. Portaluz. <a href="https://portaluz.org/evangelizacion/2879/cura-javier-pusieron-bombas-pero-logro-pacificar-.html">https://portaluz.org/evangelizacion/2879/cura-javier-pusieron-bombas-pero-logro-pacificar-.html</a>

### PBRO. FRANCISCO DE ROUX:

Es sacerdote jesuita colombiano, actual presidente de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición. Es reconocido, ampliamente, por su trabajo hacia la construcción de paz, la reconciliación y la dignificación de las víctimas del conflicto armado colombiano.

Francisco de Roux fundó la Corporación Desarrollo y Paz del Magdalena Medio y el primer laboratorio de paz de Colombia en un modelo de articulación con la iglesia, la empresa, los gobiernos locales y las organizaciones sociales, fue precursor de la responsabilidad social empresarial con enfoque territorial y promotor de las 'empresas comunitarias'.

### De Roux ha sido mediador de varios espacios en los que logrado sentar en una misma mesa a antiguos enemigos de la guerra.

En julio de 2017, y tras un proceso de escucha y participación, propició que las víctimas del conflicto armado colombiano se convirtieran en el centro de los acuerdos de paz de La Habana.

A continuación compartimos dos videos que resumen ampliamente lo que este filantrópico Sacerdote, realiza en la comisión de la verdad que es una entidad que busca el esclarecimiento de los patrones y causas explicade las causas del del conflicto armado interno Colombiano, dando prioridad a las víctimas, promoviendo el reconocimiento de lo sucedido, la convivencia en los territorios y las bases para la no repetición, mediante un proceso de participación amplio y plural para la construcción de una paz estable y duradera.

+ C. [@Colombia2020]. (2022b, junio 28). Francisco de Roux: "No podemos postergar más el día en que la paz sea deber y derecho obligatorio". Youtube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=yaUCV5fs9LQ">https://www.youtube.com/watch?v=yaUCV5fs9LQ</a>

el padre Francisco de Roux, director de la comisión, entregó palabras de esperanza y futuro. "Traemos un mensaje de verdad para detener la tragedia intolerable de un conflicto en el que el 80% de las víctimas eran civiles.

de la Verdad, C. [@ComisiondelaVerdad]. (2022, agosto 12). *La escuela abraza la verdad*. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=yqMwb2XMFxU



+ C.[@Colombia2020]. (2022b, junio 21). ¿Qué es y cómo será el informe final de la Comisión de la Verdad? | Colombia +20. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=Dr1fRd3dHRw

La Iglesia en Colombia ha expresado públicamente su apoyo al diálogo como camino para la solución de la violencia en el país, y así lo afirmó, entre otras ocasiones, en el año 2016: "La Iglesia, que siempre ha trabajado en favor de una salida negociada de la confrontación armada, para que se superen todas las formas de violencia existentes en nuestro país, ve con esperanza el diálogo que ha tenido lugar en la Habana" (Comunicado de la Conferencia Episcopal de Colombia, julio 8 de 2016).

En esta misma perspectiva, el Papa Francisco en su visita a Colombia, luego de haberse firmado el Acuerdo de Paz entre el Gobierno nacional y la guerrilla de las Farc, valoró el esfuerzo del diálogo y nos habló así: "Este encuentro me ofrece la oportunidad para expresar el aprecio por los esfuerzos que se hacen, a lo largo de las últimas décadas, para poner fin a la violencia armada y encontrar caminos de reconciliación. En el último año ciertamente se ha avanzado de modo particular; los pasos dados hacen crecer la esperanza, en la convicción de que la búsqueda de la paz es un trabajo siempre abierto, una tarea que no da tregua y que exige el compromiso de todos". (Encuentro con las autoridades, el cuerpo diplomático y algunos representantes de la sociedad civil, Bogotá, 2017).

El diálogo como criterio para la construcción de paz, lleva a valorar la solución pacífica de todos los conflictos y a respetar los acuerdos alcanzados. Por lo tanto, la Iglesia llama la atención, para que se valoren e implementen en Colombia los acuerdos que el Estado ha realizado con organizaciones sociales, campesinas, afrodescendientes, indígenas, de jóvenes y de mujeres. Igualmente, los acuerdos de paz del pasado y del futuro deben respetarse e implementarse integralmente para evitar resistencias y disculpas por parte de quienes están llamados al diálogo por la reconciliación y la paz del país. En la encíclica Fratelli Tutti se abre la invitación al diálogo con todos: "Acercarse, expresarse, escucharse, mirarse, conocerse, tratar de comprenderse, buscar puntos de contacto, todo eso se resumen el verbo "dialogar". Para encontrarnos y ayudarnos mutuamente necesitamos dialogar.

### ETAPA DEL JUZGAR

Para esta etapa del encuentro se tendrá con anterioridad un papel grande de bond o pacas de harina para realizar un mural grande, se reunirá el grupo en los equipos del inicio de la ambientación y se les pedirá que a través del arte puedan plasmar en la cartelera dibujos que representen estrategias desde la juventud para responder a la siguiente pregunta:



### <u>Cómo lograr que nuestro movimiento parroquial sea un centro de vida y</u> <u>cada miembro trabaje activamente por la paz?</u>

### ETAPA DEL ACCIONAR:

Luego de haber realizado el mural, los miembros del movimiento van a preparar una acción o estrategia para el próximo encuentro juvenil, por ejemplo: realizar una jornada de sensibilización sobre la paz en el parque principal del municipio.

Para finalizar el encuentro se sugiere la siguiente canción:

### https://www.youtube.com/watch?v=XjUoiR2\_YjE&ab\_channel=Comisi%C3%B3ndelaVerda d Canción: 'Solo la verdad'

Autor: Adrián Villamizar, "El ángel bohemio"

Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad Todavía no te has dado cuenta Todavía no te has dado cuenta de que estás más jodido que yo ¿Por qué no tienes conciencia? Porque no tienes conciencia y menos temor de Dios.

Te trajeron a mi tierra Porque era la solución Solo dejaste más guerra Solo dejaste más guerra, miseria y desolación

Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad

Los que llegaron primero
Los que llegaron primero decían cosas como
tú te defiendo del gobierno
Te defiendo del gobierno, su olvido y su
ingratitud
Destrozaron nuestro pueblo
secuestraron juventud
Algunos jamás volvieron
Algunos jamás volvieron... mi hijo en un
ataúd

Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad

Vinieron para que hubiera
Vinieron para que hubiera nuevamente
orden y paz
Dizque para acabar la fiera
Dizque para acabar la fiera que nos quería
gobernar
y aquel que no los siguiera era otro enemigo
igual
y el remedio que nos dieran fue peor que la
enfermedad.

Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad

Llegaron los guerrilleros
Llegaron los guerrilleros, luego el paramilitar
y es claro que entre dos fuegos
Es claro que entre dos fuegos
cualquiera es un blanco más
La sangre te pone ciego y te torna un animal
Contame quiénes los hicieron
Contame cómo lo hicieron
pa' que pueda perdonar.

Dime la verdad, solo la verdad No hay reparación ni justicia si no es con verdad.

### PEDAGOGÍA PARA LA CONTRUCCIÓN DE LA PAZ

### **OBJETIVO:**

Conocer las acciones concretas enfocadas en construir la paz, que se orientan desde las dimensiones litúrgica, profética y social con una mirada comunitaria.

### **AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA**

El juicio (resolución de problemas)

Dividimos el grupo en dos a cada uno subgrupo un papel: unos asumirán el papel de fiscal y otro el de abogado defensor, el animador planteará una situación conflictiva y cada grupo, en un tiempo dado, debe buscar argumentos para defender o acusar, Durante el tiempo que se considere apropiado, posteriormente se dialogará sobre la situación y se intentará llegar a varios acuerdos que aprueben todos.

### **SENSIBILIZACIÓN**

La actividad anterior es el preámbulo de la temática del taller, las acciones pedagógicas que la iglesia orienta, van relacionadas con conocer, visibilizar, acompañar, favorecer los climas de paz y de reconciliación a través del diálogo y la no violencia, hay que dejar claro a los participantes del encuentro que nuestra misión como enamorados del evangelio es construir desde nuestro principios y valores cristianos espacios donde se edifique con ideas, practicas positivas y realizables.

### Oración inicial

Tomando en cuenta que la primera acción pedagógica es a través de la **dimensión litúrgica de la evangelización**, se presenta la lectio Divina como práctica para integrar el mensaje de la paz que nos presenta el Señor, Así mismo como



orientación que nos da sentido para comprender de una manera más objetiva la reconstrucción del tejido social desde nuestras creencias.

### Colosenses 3: 8-17

Pero ahora es necesario que acaben con la ira, el rencor, la maldad, las injurias y las conversaciones groseras. Tampoco se engañen los unos a los otros porque ustedes se despojaron del hombre viejo y de sus obras y se revistieron del hombre nuevo, aquel que avanza hacia el conocimiento perfecto, renovándose constantemente según la imagen de su Creador, por eso, ya no hay pagano ni judío, circunciso ni incircunciso, bárbaro ni extranjero, esclavo ni hombre libre, sino sólo Cristo, que es todo y está en todos. Como elegidos de Dios, sus santos y amados, revistanse de sentimientos de profunda compasión. Practiquen la benevolencia, la humildad, la dulzura, la paciencia. Sopórtense los unos a los otros, y perdónense mutuamente siempre que alquien tenga motivo de queja contra otro. El Señor los ha perdonado: hagan ustedes lo mismo. Sobre todo, revistanse del amor, que es el vínculo de la perfección, que la paz de Cristo reine en sus corazones: esa paz a la que han sido llamados, porque formamos un solo Cuerpo y vivan en la acción de gracias. Que la Palabra de Cristo resida en ustedes con toda su riqueza, instrúyanse en la verdadera sabiduría, corrigiéndose los unos a los otros, canten a Dios con gratitud y de todo corazón salmos, himnos y cantos inspirados, todo lo que puedan decir o realizar, háganlo siempre en nombre del Señor Jesús, dando gracias por él a Dios Padre.

### Palabra de Dios... te alabamos Señor

### ETAPA DEL VER

En esta segunda etapa del encuentro, profundizaremos en las prácticas propuestas a través de la dimensión profética y social de la evangelización, A continuación, detallaremos algunos apuntes importantes de estas dos dimensiones tomados del documento

**PAZ** 

hacia una pastoral (2023). págs. 39 - 47

### Para reflexionar:

✓ Nuestra misión como jóvenes es: Conocer más profundamente nuestra fe, Anunciarla y con el testimonio formar en la fe, es convertirnos en



- evangelizadores que en el marco de la pastoral para la paz se comprometan a: Realizar verdaderas catequesis que lleven a la acción transformadora de niños, jóvenes y adultos; formulando contenidos, metodologías y niveles de catequesis en donde el tema de la paz encuentre un espacio significativo.
- ✓ Es importante que los Jóvenes participen a través de los medios de comunicación y las redes sociales, generando una cultura de paz y reconciliación; que sea su participación en estos medios el resultado de las reflexiones planteadas en espacios parroquiales y diocesanos donde se aborden integralmente el tema de la paz; temas como: levantar la voz asertivamente para denunciar las diferentes acciones violatorias del derecho a la paz; pero también que los jóvenes puedan dar testimonio, realizando prácticas, modelos y propuestas de paz vivenciándolas en su día a día.
- ✓ Es indispensable y centro de este taller invitar a los jóvenes para que se articulen con las pastorales de su diócesis que trabajen en pro de la paz y la dimensión social; El liderazgo juvenil puede contribuir enormemente a las transformaciones desde una mirada realista, con acciones que vayan encaminadas a la caridad, y la no violencia, un liderazgo que se involucre con las victimas de su región y que acompañe todos aquellos procesos de reconciliación del conflicto en todas sus formas, Jóvenes que reconozcan la historia de su pueblo y que sean cercanos, que se muevan en creación de actividades psicosociales, recreativas, entre otras de acuerdo también a su conocimiento.
- ✓ De acuerdo con lo anterior, esta nueva perspectiva de estar en medio de las comunidades ha sido alentada por el Papa Francisco, quien afirma que "la cultura del cuidado, como compromiso común, solidario y participativo para proteger y promover la dignidad y el bien de todos, como una disposición al cuidado, a la atención, a la compasión, a la reconciliación y a la recuperación, al respeto y a la aceptación mutuos, es un camino privilegiado para construir la paz. En muchos lugares del mundo hacen falta caminos de paz que lleven a cicatrizar las heridas, se necesitan artesanos de paz dispuestos a generar procesos de sanación y de reencuentro con ingenio y audacia" (Mensaje para la Jornada Mundial por la Paz del año 2021).
- ✓ Acciones concretas en las que se pueden articular los liderazgos juveniles:
  - o Con la pastoral Social: acogiendo, protegiendo, e integrando a los emigrantes y refugiados quienes son los nuevos desplazados.
  - Realizando un diagnostico de las realidades que viven sus pares y que hacen parte del movimiento Juvenil, caracterizando a sus compañeros, no para excluirlos, sino para actuar desde la realidad de



cada uno, y poder ser más asertivos en el acompañamiento integral de todos.

- Y ahora ¿por qué es importante visibilizar las realidades no solo de los jóvenes conocidos, sino de todos?
  - Las razones pastorales que tenemos para acompañar este proceso de visibilizarían es que ciertamente hemos experimentado una regresión en nuestra humanidad, por la creación y realización de tendencias y orientaciones que han ocasionado daños masivos a la mayoría de la población en vez de ayudarle. Nuestro país ha sido empujado hacia la muerte con efectos horrorosos.
  - Otra de las razones importantes es que nuestra vida gana profundidad si compartimos lo que tenemos, en beneficio de todos y principalmente de los desposeídos. No basta con secar las lágrimas de las víctimas y vendar las heridas de la guerra. Conformarse con ello es quedarse a mitad de camino. Como Iglesia debemos enfrentar el apaciguamiento con profecía y esperanza. Ensayar visiones y alternativas de vida. Acompañar con sinceridad en el corazón y serenidad en la mente.
  - La justica de los pequeños es una necesidad que interpela nuestra conciencia eclesial.

Nota importante: La construcción de paz es un trabajo colectivo, requerirá el compromiso de muchos sectores, que a manera de red luchen por objetivos comunes, aunque tengan mentalidades y propósitos diferentes. En este dinamismo, surge la necesidad de articular esfuerzos, de tal manera que no se realicen iniciativas aisladas ni se busquen protagonismos perjudiciales. Los niveles de articulación son diferentes y deben identificarse.

Esto es lo que se busca, que nuestros jóvenes eclesiales encuentren una formación que los vuelva agentes de cambio, capaces de observar las realidades y trabajar en torno a planes articulados que permitan desde la paz de su corazón irradiar al mundo, que sean capaces de ir más allá, de exigir derechos integrales y proponer acciones de desarrollo para que las comunidades tengan amplios espectros de posibilidades desde la cultura, el deporte, el acompañamiento y el apoyo.

Nuestras comunidades juveniles deben crecer en el conocimiento de las realidades locales e internacionales y ser agentes activos, no solo receptores pasivos.



En el texto Huellas de Paz de la Conferencia Episcopal de Colombia y la Pastoral Social Nacional, aparecen descritas en detalle las múltiples formas de acción caritativa en la Iglesia, que concretan lo indicado en los documentos y la reflexión teológico-pastoral de la Iglesia Católica. Remitimos al texto para profundizar lo que se ha hecho por el "Buen Vivir" de los colombianos en diferentes regiones de país y en distintos momentos de la historia. No obstante, mencionamos aquí algunas de esas acciones y proyectos promovidos por la pastoral social:

- ✓ Pastoral Rural y de la Tierra.
- √ tiendas comunitarias.
- ✓ Asociaciones de productores y artesanos.
- ✓ Cooperativas, sindicatos, el Sena.
- ✓ Programas de Desarrollo y Paz,
- ✓ Campaña anual de la Comunicación Cristiana de Bienes.
- ✓ Acción Cultural Popular, Sembradores de Paz.
- ✓ Bancos de alimentos, comercio justo.
- ✓ Lugares de memoria histórica, huertas agroecológicas,
- √ acompañamiento a procesos de diálogo, apoyo a las organizaciones sociales.

tomados del documento hacia una pastoral (2023). págs. 39 - 47

### ETAPA DEL ACCIONAR:

Luego de conocer de cerca algunas de las acciones que se promueven y que nos invitan a participar como constructores de paz, se pide a los animadores del encuentro que inviten a los delegados Arquidiocesanos a realizar un pequeño video de las campañas o propuestas en las que los jóvenes pueden participar en sus parroquias, si no hay la posibilidad de comunicación con ellos, sea una invitación directa de los párrocos o vicarios.

Que la primera tarea que salga de este encuentro como acción significativa sea la organización de grupos pequeños para acompañar en las visitas veredales parroquiales.



### Oración final:

Oración de San francisco de Asís – Hazme un instrumento de tu paz.

Yuli y Josh. (2016, January 29). **Hazme un instrumento de tu paz - Yuli y Josh - Cover -** Oración - Música Católica [Video]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=GaklRr8moHo

# TALLER #7 LA PAZ ES RESPONSABILIDAD DE TODOS

### **OBJETIVO:**

Propiciar espacios de diálogo entre los jóvenes para reconocer las acciones necesarias en la reconstrucción del tejido social, concientizándolos sobre la responsabilidad individual y colectiva en la búsqueda de la paz.

### **AMBIENTACIÓN Y ACOGIDA**

### Materiales:

- ✓ Hojas en blanco
- ✓ Papel bond
- ✓ Marcadores
- ✓ Pintucaritas
- ✓ Papel seda
- ✓ Colbón
- ✓ Grabadora
- ✓ Música

El objetivo de este taller es llevar a la práctica las acciones concretas que hemos trabajado durante las formaciones anteriores, en primer lugar, organizaremos el grupo en subgrupos de igual número de participantes.

A cada grupo se le dará una frase que tendrá que plasmar de manera creativa en el papel bond, así mismo los participantes se pintarán la cara como mimos.

Mientras el grupo desarrolla la actividad se colocará un playlist con las siguientes canciones.

Colombia, M. [@movilidadsinfrontera]. (2017, junio 26). Soy Colombia de CUmbele, tema ganador de #CantaPorLaPaz. Youtube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=vDGhjyhaWec">https://www.youtube.com/watch?v=vDGhjyhaWec</a>



Del Cielo Jesús, P. [@puertasdelcielojesus2352]. (2019, noviembre 26). Artistas Colombianos - Canto por la paz (Soy Capaz) (Official Video). Youtube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=ZmCs-5FsUoU">https://www.youtube.com/watch?v=ZmCs-5FsUoU</a>

Ascoy, L. [@LosAscoy]. (2018, julio 25). Me Juego por la Libertad (Live in Studio). Youtube. <a href="https://www.youtube.com/watch?v=GEpODlpyx">https://www.youtube.com/watch?v=GEpODlpyx</a> 0

### Frases para los grupos:

- ✓ La paz inicia en el corazón del hombre.
- ✓ La paz nos acerca a la bondad que activa la voluntad.
- ✓ La caridad nos despierta la confianza que genera paz.
- ✓ La paz nos impulsa a ser más grandes que nosotros mismos.
- ✓ La paz nos recuerda que todos somos hijos de un mismo Padre que nos ama y nos consuela.
- ✓ Colombia necesita la participación de todos para abrirse al futuro con esperanza.

### ETAPA DEL VER, JUZGAR Y ACTUAR

Luego de haber realizado los carteles se invitará a cada grupo a realizar una pequeña reflexión entorno a lo que me invitan las frases de cada equipo, frases que nos alentó el papa Francisco y que siguen retumbando en el corazón de cada uno de los colombianos que buscan la paz, la reconciliación y la no repetición.

Se puede complementar la reflexión con lo siguiente:

El recorrido por los diferentes componentes de una acción integral hacia la pastoral para la reconciliación y la paz nos traza retos y desafíos que deben ser asumidos con esperanza. Hoy vuelve a resonar en nosotros el grito profético del Papa Francisco en su visita a Colombia: "no se dejen robar la esperanza".

Una consigna ha de ser trabajar por la paz sin desanimarnos, pues "La paz es posible, es necesaria, es la principal responsabilidad de todos" (Papa Francisco, Mensaje de Pascua, 2017). Es posible, porque ya hemos logrado avances en este campo. Es necesaria, porque así lo reclama una sociedad cansada de la guerra. Es responsabilidad de todos, porque es un trabajo colectivo que implica reconocer errores del pasado y asumir compromisos en el presente.

La Iglesia en Colombia renueva su opción por la reconciliación y la paz de manera decidida y audaz, confiando en la fuerza del espíritu, los valores del Evangelio y la bondad del pueblo colombiano.



Nos queda un largo y hermoso camino para recorrer en búsqueda de la paz integral. Jesucristo, "Príncipe de la paz", hijo del Padre misericordioso, nos acompaña.

Nota: luego de las reflexiones grupales se invita al grupo juvenil parroquial a ir por los alrededores del tempo o el lugar donde están reunidos y compartan sus reflexiones con las personas que se encuentren, muestren sus carteles y regalen un abrazo, así mismo que les recuerden que la paz es un compromiso de todos, que comienza en el corazón de cada uno, y que solamente será posible si creemos que es posible. Así mismo

### **ORACIÓN FINAL:**

Ronda de agradecimientos:

Para finalizar este encuentro y la formación entorno a la paz, justifica y reconciliación se pedirá al grupo que cada participante piense en tres cosas por las que este agradecido, luego de que cada participante lo de a conocer se terminará con la reflexión de que cada cosa que hemos vivido ha sido el camino para estar en el lugar que estamos, y también pasa con Colombia, todos los caminos han sido necesarios para que nuestra población crezca hacia una pastoral de la paz y de la reconciliación.

